
Através de parceria 
com a Polícia Militar, a 
Prefeitura de Janiópolis, 
através da Secretaria de 
Educação, iniciou nesta 
semana, mais uma turma 
do Proerd – Programa de 
Resistência às Drogas e 
à Violência. 

TSE proíbe 
apostas sobre 
resultados das 

eleições

R$ 1,2 milhão, visan-
do não só melhorar os 
serviços de saúde local, 
mas também propor-
cionar uma experiência 
mais digna no atendi-
mento à população.

Com o objetivo de 
oferecer qualificação 
profissional, visando 
a alocação ao mer-
cado de trabalho, a 
Prefeitura de Goioerê, 
através da Secretaria 
Municipal de Indús-
tria e Comércio, está 
capacitando mais uma 
turma no curso de cos-
tura industrial.
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Festival de Música vai dar mais de 
R$ 50 mil em prêmios em Goioerê

Janiópolis inicia mais uma
 turma do programa Proerd

Prefeitura oferece 
aulas gratuitas de 
costura industrial 

em Goioerê

O município de Goioerê, através da Secretaria de Cultura, 
já está com inscrições para os interessados em participar da 21ª 
edição do Femug – Festival de Música de Goioerê. O evento 
será realizado nos dias 8 e 9 do mês de novembro, tendo como 
palco a Praça da Matriz.

Promoção do Dia das Crianças terá 
sorteio de 5 vale-compras de R$ 500

O Dia das Crianças, que coincide com o Dia da Padroeira do Brasil, será comemorado apenas 
no dia 12 de outubro, mas os comerciantes de Goioerê já se preparam, em clima de otimismo, para 
conquistar os clientes nesta data, uma das mais importantes do ano para alguns setores específicos, 
como o de brinquedos, roupas e calçados.

Em Goioerê, candidato à prefeitura tem 
chapa impugnada pela Justiça Eleitoral

O ex-prefeito Paulo No-
vaes, que teve sua candida-
tura impugnada a pedido do 
Ministério Público Eleitoral, 
acaba de sofrer uma outra 
derrota na Justiça Eleitoral. 

Prazo para 
declarar o ITR 
termina em 30 
de setembro

Com investimentos de R$ 1,2 milhão, nova 
UBS Central segue com sua obra avançada

Já estão bem adian-
tadas as obras de cons-
trução da nova UBS 
Central, que está sendo 
construída pela prefei-
tura próximo da Uni-
med. O investimento 
total está estimado em 

Toda a chapa de candidatos 
a vereador de sua coliga-
ção - Federação Psol/Rede 
Sustentabilidade -foi im-
pugnada.
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Valor 1000
A Sanepar foi destaque no Prêmio Valor 1000, promovido 

pelo Jornal Valor Econômico. Em sua 24ª edição, a premia-
ção elege anualmente as mil maiores empresas do Brasil, de 
acordo com o desempenho financeiro obtido no ano anterior 
e por suas ações voltadas às práticas ambientais, sociais e 
de governança. A Sanepar teve o melhor desempenho na 
Região Sul do País e ficou na quarta posição do setor Água, 
Saneamento e Serviços Ambientais.

Divulgação
A proposta de autoria do Deputado Luiz Fernando Guerra 

(União), que determina a divulgação de informações para 
facilitar o gerenciamento de pessoas não identificadas 
civilmente que se encontrem em unidades emergenciais, 
conveniadas ou não pelo Sistema Único de Saúde (SUS), 
entra em vigor no dia 30 de setembro. As informações de-
verão ser publicadas em 48 horas após a internação de um 
paciente não identificado civilmente.

Segurança pública
A edição mais recente do Anuário da Segurança Pública 

mostra que o Paraná foi o estado do Sul e Sudeste que mais 
reduziu as mortes violentas intencionais. O indicador para-
naense caiu 12,8% entre 2022 (2.595 casos) e 2023 (2.263 
casos, o menor número da série histórica do estudo). Na 
sequência aparecem São Paulo (-6,9%), Rio Grande do Sul 
(-5,4%), Rio de Janeiro (-4,8%), Espírito Santo (-2,8%), 
Santa Catarina (-0,9%) e Minas Gerais (o único a registrar 
crescimento, com 3,7%). A média nacional ficou em -3,4%.

Segurança pública II
O Paraná também é o estado que reúne os melhores índices 

de esclarecimento de homicídios em todo o Brasil, segundo 
outro levantamento nacional, dessa vez do Instituto Sou da 
Paz. O relatório aponta que 78% dos casos ocorridos em 
2020 e que 76% dos casos de 2021 foram solucionados no 
Estado. O índice representa mais do que o dobro da média 
nacional, que ficou em 33% em 2020 e 35% em 2021.

Domingueira
O candidato a prefeito de Curitiba, deputado federal 

Luciano Ducci (PSB), reafirmou que, se for eleito, a domin-
gueira vai voltar, ou seja, domingo será dia de tarifa zero no 
transporte coletivo da capital paranaense. Segundo Ducci, a 
tarifa zero vai funcionar já a partir do último fim de semana 
de janeiro de 2025.

Policlínica
O candidato do União Brasil à Prefeitura de Curitiba, 

Ney Leprevost, anunciou que o bairro Sítio Cercado será o 
primeiro da capital paranaense a receber a implantação de 
uma Policlínica municipal para agilizar o atendimento em 
saúde. Durante o mandato, ele pretende instalar um equi-
pamento desses em cada uma das dez regionais da cidade.

Concurso UTFPR
A Universidade Tecnológica Federal do Paraná (UTFPR) 

abriu um concurso público para preencher quatro vagas de 
professor adjunto, mais cadastro reserva. O salário é R$ 
10.481,64 . Há oportunidades para Administração Finan-
ceira, Artes/Música e Engenharia Civil. As vagas são para 
o campus de Curitiba.

O ex-prefeito Paulo No-
vaes, que teve sua candida-
tura impugnada a pedido do 
Ministério Público Eleitoral, 
acaba de sofrer uma outra 
derrota na Justiça Eleitoral. 
Toda a chapa de candidatos 
a vereador de sua coliga-
ção - Federação Psol/Rede 
Sustentabilidade -foi im-
pugnada.

De acordo com as infor-
mações, a impugnação se 
deu por conta da despropor-
cionalidade de gêneros, uma 
vez que houve o registro da 
candidatura de uma mulher, 
que não havia autorizado 
o registro, bem como não 
comprovou a escolaridade. 
A chapa foi considerada 
inapta.

Antes da impugnação, 
um dos candidatos a verea-
dor pela mesma coligação, 
Celso de Oliveira, teria 
protocolado a desistência de 
sua candidatura. E assim a 
situação vai se complicando 
ainda mais para a Federação 
Psol/Rede Sustentabilidade.

LACRAÇÃO DE UR-

Em Goioerê, candidato à prefeitura tem 
chapa impugnada pela Justiça Eleitoral

NAS: - Começam na pró-
xima terça-feira, dia 24, as 
cerimônias de geração de 
mídias e de preparação das 
urnas (carga e lacração) 
para as eleições deste ano 
em Goioerê e municípios da 
Comarca.

Depois das mídias serem 

geradas ocorre a cerimônia 
de preparação das urnas, 
isto é, a carga e lacração 
dos dispositivos, que é o 
processo de instalação nas 
urnas dos dados gerados 
na cerimônia de geração 
de mídias.

Em um ambiente con-

trolado, as urnas são carre-
gadas, com a presença de 
representantes dos partidos 
políticos, da OAB e do Mi-
nistério Público, de modo 
a garantir que todos acom-
panhem a carga e possam 
checar se os dados estão 
corretos.

O TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) aprovou na última 
terça-feira (17) resolução que 
proíbe apostas online sobre as 
eleições deste ano. A norma 
classifica a prática como um 
“ilícito eleitoral”.

Ao menos seis sites explo-
ram serviço de apostas sobre as 
eleições municipais de 2024 e 
permitem a usuários arriscar 
dinheiro na vitória de um can-
didato – algo sem previsão legal 

TSE proíbe apostas sobre 
resultados das eleições

específica no Brasil.
Até a última quarta-feira 

(11), casas de apostas permi-
tiam apostar em quem seria o 
próximo prefeito de Belém, 
Belo Horizonte, Curitiba, 
Manaus, Porto Alegre, Rio 
de Janeiro, Salvador e São 
Paulo.

Na modalidade de aposta 
eleitoral, as empresas oferecem 
prêmios diferentes conforme o 
candidato selecionado – são as 

chamadas odds (probabilida-
des, em inglês).

Em uma delas, por exemplo, 
que apostasse em Ricardo Nu-
nes (MDB) na corrida eleitoral 
da capital paulista e acertar leva 
R$ 1,72 para cada real aposta-
do. No caso de Pablo Marçal 
(PRTB), são R$ 2, e com Gui-
lherme Boulos (PSOL), R$ 5 
para cada real apostado.

Em dezembro passado, o 
Congresso Nacional concluiu 

a votação do projeto de lei que 
regulamenta o setor de apostas 
de alíquota fixa, em que atuam 
as bets, e também a autorização 
para cassinos online.

A legislação autoriza dois 
tipos de apostas no país: aquelas 
que tenham por objeto disputas 
esportivas, como partidas de 
futebol, ou eventos virtuais de 
jogos online, como o chamado 
“jogo do tigrinho”. As eleitorais 
não estão contempladas.

Estado abre edital para destinar excedentes 
de arrecadação em ações humanitárias

O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria do Desen-
volvimento Social e Família 
(Sedef) e a Rede Estadual de 
Ajuda Humanitária, publicou 
o Edital de Chamamento Pú-
blico número 003/2024  para 
credenciar Organizações 
da Sociedade Civil (OSCs) 
a receberem arrecadações 
provenientes das ações rea-
lizadas pela Rede.

O edital destina-se a 
OSCs, incluindo entidades 
privadas sem fins lucrativos, 
cooperativas e organizações 

religiosas que atuam em 
projetos de interesse públi-
co. A iniciativa visa ampliar 
a distribuição de produtos 
arrecadados, como peças de 
vestuário, para organizações 
que atendem pessoas em 
situação de vulnerabilidade 
social, especialmente em mu-
nicípios com menor Índice de 
Desenvolvimento Humano 
(IDH) e maior demanda de 
assistidos.

“Por meio da Rede Hu-
manitária, as doações ga-
nharam mais agilidade e isso 

demonstra o quanto o povo 
paranaense é solidário. Essas 
doações precisam chegar a 
quem mais precisa, ofere-
cendo assim, melhoria na 
vida das pessoas”, afirmou 
o secretário do Desenvol-
vimento Social e Família, 
Rogério Carboni. “A inicia-
tiva reflete o compromisso 
do Governo do Paraná com 
a transparência e a distri-
buição justa de recursos, 
fortalecendo o papel das 
organizações da sociedade 
civil no atendimento a po-
pulações vulneráveis”.

As entidades interessa-
das em participar devem se 
credenciar apresentando a 

documentação necessária, 
conforme estipulado no edi-
tal, que ficará aberto até o 
final deste mês. As entregas 
dos bens arrecadados serão 
realizadas de acordo com 
a disponibilidade e ordem 
de inscrição das entidades. 
Além disso, a ação é total-
mente gratuita, sem repasse 
de recursos públicos às 
OSCs.

O prazo de execução do 
edital é de 30 dias, e a Sedef 
se encarrega de processar e 
julgar os credenciamentos, 
garantindo que todas as or-
ganizações que cumprirem os 
requisitos sejam habilitadas 
para receber os produtos.
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O  m u n i c í p i o  d e 
Goioerê,  através da 
Secretaria de Cultura, 
já está com inscrições 
para os interessados em 
participar da 21ª edição 
do Femug – Festival de 
Música de Goioerê. O 
evento será realizado 
nos dias 8 e 9 do mês 
de novembro, tendo 
como palco a Praça da 
Matriz.

O  d i fe renc ia l  do 
festival para este ano, 
é que o evento contará 
com a recém criada 
categoria municipal, 
visando prestigiar os 
artistas locais. Ao todo 
serão mais de R$ 50 
mil em premiação, a 
maior em toda história 
do festival.

As inscrições fo-

Festival de Música vai dar mais de 
R$ 50 mil em prêmios em Goioerê

ram iniciadas na úl-
t ima segunda-fe i ra , 
dia 16 e seguem até 
o dia 10 de outubro 
no site da prefeitura 
de Goioerê: goioere.
pr.gov.br ou através do 
link: https://forms.gle/
ccamsYu7HsuoX5tEA 

A realização do fes-
tival é da Prefeitura 
Municipal, através da 
Secretaria de Cultu-
ra, com apoio da Lei 
Nacional de Apoio à 
Cultura Aldir Blanc.

Para mais informa-
ções, basta ligar para 
a equipe da Secretaria 
de Cultura no seguintes 
telefones (44) 3522-
2266, whatsapp (44) 
3522-6687 ou na Casa 
da Cultura localizada 
na Rua Cuiabá, 720.O evento vai dar a maior premiação de toda a história do festival, mais de R$ 50 mil

Com o objetivo de 
oferecer  qual i f icação 
profissional, visando a 
alocação ao mercado de 
trabalho, a Prefeitura 
de Goioerê, através da 
Secretaria Municipal de 
Indústria e Comércio, 
está capacitando mais 
uma turma no curso de 
costura industrial.

A iniciativa, das mais 
importantes, oferece au-
las totalmente gratuitas, 
o que tem gerado uma 
lista de espera de pessoas 
interessadas. “Um curso 
muito bom, que prepara 
para o mercado de tra-
balho”, diz o secretário 
Pedro Godoy.

Ele cita que a maioria 
dos formando sai direto 
para a Fábrica Paraíso, 
que hoje é uma das maio-
res empregadoras do setor 
de facção em Goioerê. 
“Este curso é uma grande 
oportunidade para quem 
quer aperfeiçoar os tra-
balhos ou aprender algo 
novo e que pode ajudar 
com a renda extra men-
sal”, explica o secretário.

Na opinião da maioria 
das alunas, a iniciativa da 
prefeitura abre portas, já 
que existem muitas em-
presas, inclusive de fora, 

Prefeitura oferece aulas gratuitas 
de costura industrial em Goioerê

em busca de mão de obra 
na cidade. Segundo elas, 
ter pessoal qualificado e 

com experiência para tra-
balhar muda totalmente o 
cenário, pois elas já saem 

aptas para pegar em uma 
empresa e trabalhar com 
máquinas industriais.

O curso está sendo realizado na Secretaria de Indústria e Comércio
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O período de apresentação 
da Declaração do Imposto 
sobre a Propriedade Territorial 
Rural – DITR, se encerra em 
dia 30 de setembro de 2024. 

Pela lei, está obrigado a 
apresentar a declaração pessoa 
física ou jurídica, exceto a 
imune ou isenta, proprietária, 
titular do domínio útil ou 
possuidora a qualquer título, 
inclusive a usufrutuária, um 
dos condôminos ou um dos 
compossuidores.

 Também está obrigada a 
pessoa física ou jurídica que, 
entre 1º de janeiro de 2024 e 
a data da efetiva apresentação 
da DITR, perdeu a posse do 
imóvel rural ou o direito de 
propriedade pela transferência 
ou incorporação do imóvel 
rural ao patrimônio do expro-
priante.

A DITR, composta pelo 
Documento de Informação 
e Atualização Cadastral do 
Imposto sobre a Propriedade 
Territorial Rural (Diac) e pelo 
Documento de Informação e 
Apuração do Imposto sobre a 
Propriedade Territorial Rural 
(Diat), deve ser elaborada por 
meio do Programa Gerador da 

Prazo para declarar o ITR 
termina em 30 de setembro

Declaração do ITR, relativo ao 
exercício de 2024 (Programa 
ITR 2024), a ser disponibiliza-
do no site da Receita Federal 
na internet.

As informações prestadas 
por meio do Diac da DITR 
não serão utilizadas para fins 
de atualização de dados cadas-
trais do imóvel rural, qualquer 
que seja a sua área, no Cadastro 
de Imóveis Rurais (Cafir).

O contribuinte cujo imó-

vel rural já esteja inscrito no 
Cadastro Ambiental Rural 
(CAR) a que se refere o art. 
29 da Lei nº 12.651, de 25 de 
maio de 2012, deve informar, 
na DITR 2024, o respectivo 
número do recibo de inscrição, 
sem prejuízo da obrigação de 
apresentação, ao Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), do Ato Declaratório 
Ambiental (ADA) e de infor-

mação na DITR do número do 
comprovante de recebimento 
deste.

Fica dispensado de infor-
mar na DITR 2024 o número 
do recibo de inscrição no CAR, 
o contribuinte cujo imóvel ru-
ral se enquadre nas hipóteses 
de imunidade ou de isenção 
previstas, respectivamente, 
nos arts. 2º e 3º da Instrução 
Normativa SRF nº 256, de 11 
de dezembro de 2002.

O prazo para entregar a declaração é 30 de setembro

Já estão bem adiantadas 
as obras de construção da 
nova UBS Central, que está 
sendo construída pela pre-
feitura próximo da Unimed. 
O investimento total está 
estimado em R$ 1,2 milhão, 
visando não só melhorar os 
serviços de saúde local, mas 
também proporcionar uma 
experiência mais digna no 
atendimento à população.

Segundo a secretária de 
Saúde do município, Ga-
briela Martins, a nova UBS 
é fruto de parceria da admi-
nistração com o Governo do 
Paraná, que destinou R$ 640 
mil para o projeto, enquanto a 
prefeitura de Goioerê entrará 
com uma contrapartida de R$ 
532 mil. 

Com mais de 400 metros 
quadrados de área construída, 
a nova UBS será uma referên-
cia para a região, garantindo 
mais conforto e comodidade 
não só aos usuários dos ser-

Com investimentos de R$ 1,2 milhão, nova 
UBS Central segue com sua obra avançada

viços de saúde, mas também 
aos profissionais que atuarão 
no local.

A secretária cita a im-
portância dessa obra para os 
moradores da região central 
da cidade, que segundo ela, 
terão acesso a um local ade-
quado e equipado com toda a 
estrutura necessária para um 
atendimento de qualidade. 

“Há muitos anos esperá-
vamos por esse investimento, 
pois o antigo prédio já não 
oferecia mais condições 
adequadas de funcionamen-
to. Com essa nova UBS, a 
administração reafirma seu 
compromisso com a saúde da 
nossa cidade”, afirmou ela.

A obra está sendo reali-
zada pela construtora OSL 
Infraestrutura e está locali-
zada na esquina da avenida 
Tiradentes com a Rua Carlos 
Gomes, ao lado do antigo 
prédio do Posto de Saúde 
Moacir Micheletto.A nova UBS será referência para toda a região: apoio do Governo do Paraná

Muita expectativa 
para o 2º Happy Hour 
dos Associados, que está 
sendo organizado pela 
ACIG – Associação Co-
mercial e Empresarial de 
Goioerê. O evento será 
realizado nesta sexta-
feira, 20, no salão de 
eventos da entidade, a 
partir das 18h30min. 

De acordo com o 
empresário Alexandre 
Cândido, presidente da 
ACIG, durante o even-
to serão apresentados 
novos serviços que a  
entidade estará dispo-

Happy Hour dos associados da ACIG
será realizado nesta sexta-feira, dia 20

nibilizando aos associa-
dos, através de parcerias, 
como O Paraná Energia, 
Cartão Alimentação e 
o Easy Dots – Cartão 
Ponto.

Estão sendo dispo-
nibilizados um convite 
por associado ou acom-
panhado do sócio. As 
presenças devem ser 
confirmadas até esta 
quinta-feira (19), pelo 
telefone:  3521-7200  ou    
Whats 44 99821-0201. 
“Esperamos contar com 
a presença de todos”, diz 
Alexandre.O presidente da ACIG, Alexandre Cândido
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Através de parceria 
com a Polícia Militar, a 
Prefeitura de Janiópolis, 
através da Secretaria de 
Educação, iniciou nesta 
semana, mais uma turma 
do Proerd – Programa de 
Resistência às Drogas e à 
Violência. 

O prefeito Ismael De-
zanoski participou da aula 
inaugural do programa e 
destacou a importância do 
Proerd para os estudantes. 
“Sem dúvida, um excelen-
te programa, que apresenta 
para os nossos alunos in-
formações de relevância a 
respeito das drogas”, disse.

Desanoski citou ainda 
que o programa se destaca 
por incentiva a juventude a 
fugir do perigo que a vida 
oferece, sendo um desses 
perigos o uso de substân-
cias ilícitas, as drogas. 
“Só temos que parabenizar 
todos os alunos que parti-

Janiópolis inicia mais uma 
turma do programa Proerd

cipam do programa e agra-
decer à Polícia Militar por 
mais uma vez estar aqui no 
nosso município”, citou.

O programa, que já for-
mou centenas de alunos no 
município, se desenvolve 
ao longo de 10 semanas, 
com encontros semanais. 
Durante estes encontros, o 
instrutor Cleberson Pereira 
da Silva – soldado da Po-
lícia Militar, ministra pa-
lestras com conhecimentos 
baseados na teoria socioe-
mocional da aprendizagem.

“É uma alegria vermos 
nossos alunos participan-
do do Proerd, que ensina 
valores que valerão para 
a vida toda. Só temos que 
agradecer, especialmente à 
Polícia Militar e dizer que 
são ações como esta que 
fazem a diferença na vida 
e no dia a dia das pessoas”, 
frisou a secretária de Edu-
cação, Angela Girardo.O programa foi iniciado nesta semana: prevenção às drogas e à violência

O Dia das Crianças, 
que coincide com o Dia 
da Padroeira do Bra-
sil, será comemorado 
apenas no dia 12 de 
outubro, mas os co-
merciantes de Goioerê 
já se preparam, em cli-
ma de otimismo, para 
conquistar os clientes 
nesta data, uma das 
mais importantes do 
ano para alguns setores 
específicos, como o de 
brinquedos, roupas e 
calçados.

O presidente da 
ACIG - Associação 
Comercial e Empre-
sarial  de Goioerê, 
Alexandre Cândido, 
lembra que para impul-
sionar as vendas, como 
todos os anos, a enti-
dade realiza sorteios 
de vários prêmios, que 
este ano serão cinco 
vale-compras no valor 

Promoção do Dia das Crianças terá 
sorteio de 5 vale-compras de R$ 500

de R$ 500 cada.
Para participar, bas-

ta o consumidor fazer 
as compra em qualquer 
um das mais de 100 
lojas que participam da 
campanha e solicitar o 
seu cupom, que deve 
ser preenchido corre-

tamente e colocado nas 
urnas. 

O presidente da 
ACIG comenta que 
a campanha vale até 
o dia 31 de outubro, 
quando serão sorteados 
os prêmios. Os cupons 
podem ser depositados 

nas urnas que estão dis-
tribuídas em diversos 
pontos do comércio lo-
cal. “Desde agora, até 
31 de outubro, quem 
fizer suas compras 
estará concorrendo 
aos prêmios que serão 
sorteados”, citou.

O Dia das Crianças é uma das datas mais esperadas pelos comerciantes
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Copacol comemora dez anos de pioneirismo 
em tecnologia de vacinação de ovos férteis

Para atingir a excelência 
avícola, no decorrer da 
história, a Copacol apri-
morou manejos, investiu 
em estruturas e buscou tec-
nologias avançadas para a 
produção de pintainhos. O 
Incubatório em Goioerê 
é considerado uma refe-
rência no setor pelo alto 
desempenho. Com apenas 
dez anos de existência, a 
unidade da Cooperativa 
contou com um dos primei-
ros equipamentos de vaci-
nação em ovos do mundo 
totalmente automatizado. 
“Durante o planejamento 
da estrutura, a nossa equipe 
viajou por diversos países 
em busca das melhores 
tecnologias existentes do 
meio avícola. A vacinação 
em ovos foi um projeto 
pioneiro e muito inovador. 
É um orgulho saber que a 
estrutura é uma referência 
e, com ela, contribuímos 
para desenvolvimento da 
avicultura”, destaca o dire-
tor-vice-presidente, James 
Fernando Morais.

Em 2014, quando foi 
inaugurado, foram inves-
tidos R$ 50 milhões no 
Incubatório, produzindo 
7,5 milhões de pintainhos 
por mês. Cinco anos de-
pois o espaço passou por 
ampliações e passou a 

bandejamento, a separação 
e a limpeza dos ovos até o 
período de nascimento das 
aves, de forma automati-
zada. Essa tecnologia é o 
‘coração’ do incubatório”.

Avicultura Copacol
A avicultura representa 

48,84% do faturamento 
da Cooperativa. A ativi-
dade é mantida por 768 
avicultores cooperados, 
com 1.241 aviários. Entre 
as cooperativas, a Copacol 
foi pioneira no modelo in-
tegrado na atividade, com 
a implantação da primeira 
Unidade Industrial de Aves 
do Oeste do Paraná, em 
1982.

Além do Incubatório 
em Goioerê, a Copacol 
conta com outra estru-
tura em Nova Aurora: 
juntos eles produzem 
262,6 milhões de ovos 
férteis e 213 milhões de 
pintainhos por ano. Para 
atender esta demanda a 
Cooperativa possui seis 
granjas de matrizeiros 
de recria localizados 
em Cafelândia, Iracema 
do Oeste, Nova Aurora 
e Moreira Sales, que 
fornece animais para 
26 produtores coopera-
dos, com um total de 48 
núcleos de produção de 
ovos férteis.

produzir 12,2 milhões de 
pintainhos mensalmente.

Entre as parceiras para 
a implantação do aparato 
tecnológico na estrutura 
está a empresa holandesa 
Viscon Gruop, especializa-
da no setor agro. “Estamos 
juntos desde o início das 
operações deste incuba-
tório, com a implantação 
da máquina de vacinação 

em ovos, uma tecnologia 
que ainda não havia sido 
utilizada em nenhum local 
do mundo. Com a exe-
cução do equipamento, 
os resultados almejados 
pela Cooperativa foram 
alcançados.”, afirma o 
gerente geral da Viscon 
Group Brasil, Marcelo 
Sperb Marques. A empresa 
está presente em 20% dos 

empreendimentos avícolas 
no Brasil: resultado do 
sucesso no incubatório da 
Copacol, que se tornou um 
case de bom desempenho 
para o setor.

Além da vacinação, a 
tecnologia empregada de 
maneira pioneira realiza a 
classificação dos ovos por 
meio de luz e batimentos 
cardíacos, realizando a 

seleção precisa dos ovos 
férteis, inférteis e con-
taminados, como expli-
ca o superintendente de 
Produção, Irineu Dantas 
Peron. “Inicialmente era 
um processo manual que 
demandava muito tempo. 
Com auxílio da tecnologia 
ocorre simultaneamente 
a seleção, a vacinação, o 
embandejamento/desem-

IDR-Paraná e Simepar encerram serviço Alerta 
Geada 2024 com 120 boletins emitidos

O Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Paraná — 
Iapar-Emater (IDR-Paraná 
) e o Simepar – Sistema 
de Tecnologia e Moni-
toramento Ambiental do 
Paraná) divulgam nesta 
sexta-feira (20) o último 
boletim do serviço Alerta 
Geada neste ano. O servi-
ço, ativado em maio, tem 
como objetivo alertar os 
produtores rurais, espe-
cialmente os cafeicultores, 
sobre possíveis ondas de 
frio que possam prejudi-
car a agricultura. Foram 
emitidos nesta edição 120 
boletins diários com previ-
sões de temperatura e risco 
de geada durante o período 
de operação.

Aos cafeicultores que 
realizaram o “chegamento 
de terra” nos troncos dos 
cafeeiros, a orientação é 
remover a proteção manu-
almente, evitando danos às 
plantas.

Assim como ocorreu nos 
últimos dois anos, neste in-
verno não houve a entrada 
de massas de ar polar com 
potencial de causar pre-
juízos à agricultura. “Foi 
uma estação atípica, com 
ondas de calor, bloqueios 
atmosféricos e o fenômeno 
El Niño”, explica a meteo-
rologista Ângela Costa. O 
El Niño eleva a temperatura 
das águas do Pacífico, com 
impacto sobre os padrões 
climáticos globais.

Mapas das temperatu-
ras do inverno paranaense 
estão disponíveis no app 
IDR Clima, na App Store, 
Google Play e no site do 
IDR-Paraná.

CAFEICULTURA – A 
cafeicu ltura ocupa 25,3 mil 
hectares no Paraná, com 
produção estimada de 670 
mil sacas beneficiadas este 
ano. A atividade é destaque 
em mais de 180 municípios, 
sendo a principal fonte de 
renda em mais de 50, com 
80% das propriedades 
pertencendo a pequenos 
agricultores familiares.

Para proteger as lavou-
ras, o Alerta Geada reco-
menda amontoar terra até 
o primeiro par de folhas 
dos cafeeiros de seis a 24 
meses, técnica conhecida 
como “chegamento de 
terra”, para evitar danos 
causados por geadas se-
veras. A proteção deve ser 
removida em meados de 
setembro, de preferência 
com as mãos.

Em lavouras novas, 

com até seis meses, a re-
comendação é enterrar as 
mudas ao sinal de alerta. 
Viveiros devem ser cober-
tos com plástico, retirando 
a proteção logo após a 
passagem do frio.

PRIMAVERA – Para a 
primavera, que começa no 
domingo (22), é esperada 
a atuação do fenômeno La 
Niña — que, ao contrário 
do El niño, é caracteriza-
do pelo resfriamento das 
águas do Oceano Pacífico 
—, resultando em chuvas 
irregulares e abaixo da 
média histórica esperada 
para o período no Paraná, 
segundo Ângela Costa.

SERVIÇO – O Alerta 
Geada foi criado em 1995 
para orientar cafeicultores 
na proteção de lavouras 

novas, e hoje também ser-
ve a outros segmentos da 
agropecuária e economia, 
como turismo, comércio e 
construção civil.

Durante a operação, 
pesquisadores publicam 
boletins diários sobre as 
condições meteorológicas 
e massas polares. Caso 
haja risco de geada, um 
alerta é emitido com 48 
horas de antecedência e, se 
as condições persistirem, 
um novo aviso é dado até 
24 horas antes.

O Alerta Geada opera 
de maio a setembro e 
será reativado em 2025. 
O serviço é uma parceria 
do IDR-Paraná, Simepar 
e a Secretaria da Agricul-
tura e do Abastecimento 
(Seab).

Inverno foi ameno e nenhum alerta foi emitido

Quatro em cada cinco veículos 
quitaram o IPVA 2024 no Paraná

Quatro em cada cinco 
veículos paranaenses es-
tão com o Imposto sobre 
a Propriedade de Veícu-
los Automotores (IPVA) 
2024 quitado. Mais de 3,6 
milhões de proprietários 
pagaram o imposto deste 
ano integralmente até o 
último dia 2 de setembro 
— o que representa um 
total de 77,9% da frota 
tributada, que é de 4,7 
milhões de unidades.

Segundo dados da Re-
ceita Estadual do Paraná, 
isso corresponde a R$ 5 
bilhões recolhidos. Além 
desse montante, outros 
R$ 175,7 milhões foram 
recolhidos de pagamen-
tos parciais, ou seja, de 
motoristas que ainda têm 
parcelas pendentes do 
tributo. As últimas cotas 

do imposto venceram em 
maio.

O total lançado em 
IPVA no Paraná neste 
exercício foi de R$ 6,42 
bilhões. Isso significa que, 
entre quitações e paga-
mentos parciais, 80,64% 
desse valor já foi reco-
lhido pela Receita até o 
momento.

O destaque fica com a 
cidade de Quatro Pontes. O 
município da região Oeste 
é o que apresenta o maior 
índice de pagamentos de 
todo o Estado, com 91,6% 
de sua frota de 2.586 veícu-
los já tendo pago o imposto 
integral ou parcialmente. 
Na sequência, aparecem 
Mariópolis (90,89%), Pé-
rola D’Oeste (90,87%), 
Sulina (90,76%) e Arapuã 
(90,4%).

 O Incubatório em Goioerê é considerado uma referência no setor pelo alto desempenho
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Estado capacita servidores para elaboração de
 políticas públicas com base em dados e pesquisas

Buscar cada vez mais po-
líticas públicas que impactam 
a população de forma efetiva 
e baseadas em pesquisas, 
estudos e dados. Esse é o ob-
jetivo de um seminário sobre 
Indicadores e Políticas Públi-
cas Baseadas em Evidências, 
organizado pelas secretarias 
estaduais do Planejamento 
(SEPL) e da Administração e 
Previdência (Seap), por meio 
da Escola de Gestão, em parce-
ria com o Centro de Liderança 
Pública (CLP).

Realizado no Museu Oscar 
Niemeyer, em Curitiba, nesta 
quarta-feira (18), o encontro 
tem como objetivo sensibilizar 
400 servidores selecionados 
para essa formação sobre a ne-
cessidade de aprofundamento 
no uso de indicadores e dados 
quantitativos e qualitativos 
para orientar a tomada de 
decisões.

O curso sobre indicadores 
de políticas públicas é uma 
qualificação inédita no Brasil. 
Seu conteúdo é baseado nos 
dados do Ranking de Com-
petitividade dos Estados, ela-
borado pelo CLP anualmente. 
Pelo quarto ano consecutivo, 
o Paraná é o Estado mais sus-
tentável do Brasil, ficando em 
terceiro lugar no ranking geral.

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior destacou que 
a gestão estadual tem buscado 
planejar não somente a curto 
prazo, mas também pensando 
no Paraná do futuro. “Nós 
temos a preocupação de que 
a gestão possa sempre estar 

sendo aferida, analisada e 
programada para o futuro. Por 
isso, trouxemos o Centro de 
Liderança Pública, que hoje é 
referência no Brasil em termos 
de Ranking de Competitivida-
de, de índices de diversas áreas 
que ajudam a achar soluções 
para a saúde, a educação, a 
segurança pública e as ques-
tões do dia a dia da máquina 
pública”, afirma.

“Trouxemos o instituto jus-
tamente para dar esse treina-
mento, essa capacitação, nessa 
preocupação que nós temos 
de fazer com que os nossos 
servidores públicos possam, 
cada vez mais, estar prepara-
dos para esse planejamento e 
análise daquilo que a máquina 
pública presta de serviço para 
o cidadão”, complementa.

Para o secretário de Pla-

nejamento, Guto Silva, a 
utilização de dados concretos 
para formulação de políticas 
públicas garante mais efici-
ência na prestação do serviço 
e no uso dos recursos. “A 
orientação do governador 
é de trabalharmos a gestão 
com evidências, indicadores e 
métricas. Quem avalia e con-
segue medir políticas públicas, 
consegue aperfeiçoar e ter um 

desempenho melhor do uso do 
dinheiro público”, ressalta.

“Isso tem permitido traba-
lharmos de uma forma mais 
assertiva. Esse é um momento 
para que a gente possa compar-
tilhar toda essa vivência, ter a 
experiência do CLP, um centro 
reconhecido nacionalmente, 
que vai nos ajudar na inter-
pretação dos índices, criando 
mecanismos para podermos 

gerenciar melhor. Isso tudo 
é gestão, significando econo-
mia e melhor desempenho”, 
conclui.

O secretário de Adminis-
tração e Previdência, Claudio 
Stabile, afirma que os bons 
índices alcançados pelo Estado 
em rankings nacionais, como o 
produzido pelo CLP, é reflexo 
também do trabalho dos ser-
vidores públicos. “São dados 
e números que representam as 
necessidades da população e 
a Seap é o carro-chefe dessa 
organização administrativa do 
Estado, não só com os servi-
dores públicos, mas dando a 
oportunidade, a possibilidade 
para que eles prestem serviço 
público de qualidade à popula-
ção do Paraná”, salienta.

“Nós temos a Escola de 
Gestão, que é um instrumento 
muito importante para essa 
qualificação. Sem dúvida al-
guma nós temos os melhores 
servidores públicos do Brasil, 
mas sempre podemos melho-
rar e é essa a ideia. É isso que 
o governador pede a nós todos 
os dias, para melhorar a vida 
da população”, finaliza.

PALESTRAS – Durante 
toda a manhã, servidores 
entenderam um pouco mais 
sobre promoção da cultura de 
gestão baseada em evidências, 
incentivando o uso de pesqui-
sas, estudos e dados para iden-
tificar problemas, monitorar 
o desempenho das políticas e 
ajustar intervenções com base 
em resultados concretos.

Cerca de 400 servidores públicos participaram de um seminário inédito sobre a utilização
 de evidências para desenvolvimento de políticas públicas mais assertivas e eficazes.
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